

Siège : Hôpital Ambroise Paré
Service Médecine Interne – 4ème étage
9 avenue Charles de Gaulle
92100 Boulogne-Billancourt
www.corevihouest.org
01 49 09 47 63
corevihidf.ouest@aphp.fr



Comité de coordination régionale
de la lutte contre les IST et le VIH

COMPTE-RENDU

Réunion commission PREVENTION & SANTE SEXUELLE DEPISTAGE / HORS LES MURS

Mardi 6 février 2024, 14h-15h30

Visioconférence/ZOOM

Ordre du jour prévisionnel :

- Préambule (V. Daneluzzi)
- Point sur la Rencontre de Santé sexuelle du 12 mars 2024, présentation du déroulé du programme définitif et rappel des modalités pratiques de la journée (J. Bada)
- Idées et thèmes à retenir pour la semaine de la Santé sexuelle 2024
- Points divers

Participant.e.s :

Vincent Daneluzzi - Médecin Infectiologue Sexologue, Hôpital Max Fourestier Nanterre - Collège 1 T – co-pilote de la Commission

Jennifer Bada- Coordinatrice du CoréVIH IDF Ouest

Yéra Blé - Conseillère conjugale, CPEF Gennevilliers

Christelle Briand- IDE Pôle Action Hors les Murs- Département du Val d'Oise

Elodie Edmond - Sage-femme, responsable des centres de santé sexuelle (CPEF) de la ville de Nanterre

Aïchata Fofana Dara – Médecin, réseau de santé sexuelle du Mont Valérien, Suresnes

Juliette Gerbe - TEC Corevih, Argenteuil

Laurence Gransé - IDE, CPEF, Gennevilliers - Collège 2 T

Najla Horri- coordinatrice ETP - Comité des familles

Virginie Masse – Médecin infectiologue, CMS Nanterre

Emmanuel Mortier - Interniste, Hôpitaux Max Fourestier et Louis Mourier - Collège 1T

Pauline Touchet -

Jean-Paul Ngueya - médiateur, Association Afrique Avenir

Excusé.e.s :

Sabrina Palumbo – chargée de mission en Santé sexuelle du COREVIH Ouest

Marie-Claire BOUSSAC – Infirmière Centre de santé sexuelle

Séverine Dubois - Coordinatrice Administrative Hôpital Max Fourestier Nanterre

Dagmar Gaul - Coordinatrice, Association AIDES - Collège 3 T

Raphaël Boyer - Coordinateur du Lieu de Mobilisation des Hauts-de-Seine et des Yvelines- Association AIDES

Absente : **Marie-Aimée Benoît** – CCF, ethno-psy, Collège 2 T – co-pilote de la Commission

1. Préambule

Vincent Daneluzzi a adressé ses sincères remerciements à tous les participants pour leur présence et pour leur implication dans les projets autour de la Santé sexuelle.

Vincent Daneluzzi a entamé les échanges en relatant un incident survenu la veille, le 5 février, dans un collège de Nanterre au cours d'un « Forum Santé » organisé conjointement par le principal du collège et par l'Espace Santé Jeunes de Nanterre. Lors d'un atelier « Vie relationnelle et affective » mené par V. Daneluzzi avec un petit groupe d'élèves de 3^{ème}, l'une des élèves a manifesté sa surprise et son dégoût devant tous ses camarades en disant qu'il lui paraissait inacceptable d'échanger autour du dépistage des IST et du préservatif avec des élèves de 14 ans. Aussitôt, l'IDE scolaire, qui avait assisté à l'atelier, nous a signifié que ce type de discussion n'était pas adapté, et a dit : « *Ici, ça ne passe pas* ». L'IDE a demandé au principal de mettre fin à l'intervention pour le reste de la journée, et cette décision a été donnée à V. Persuane, le responsable de l'Espace Santé Jeunes. Les autres ateliers (diététique, santé mentale, addictions) ont pu se poursuivre.

Cette décision est assez incompréhensible, et la façon dont cela s'est passé mérite des éclaircissements.

A la suite de ce compte rendu, les membres de la commission étaient pour la plupart interloqués et ont invité Vincent Daneluzzi à faire remonter cet incident à Mme Francart, en charge des collèges au Conseil départemental 92. Tous les membres ont rappelé que les interventions autour de la Santé sexuelle étaient obligatoires pour tous les collégiens, c'est inscrit dans la Loi française. Il a été suggéré de mener des actions d'information auprès des parents en amont des ateliers « Santé sexuelle » pour pouvoir travailler de façon plus sereine.

Actualités :

- Un mot a été dit sur les « Rencontres parisiennes de santé sexuelle », organisées par les centres de santé sexuelle de la ville de Paris, le 190, le Checkpoint, le centre de santé sexuelle de l'Hôtel Dieu, etc. Les échanges ont tous mis en évidence le besoin d'une approche communautaire, d'un renforcement des professionnels de terrain (médiateurs en santé, psychologues, etc.), d'une augmentation des moyens investis dans l'éducation à la santé sexuelle, mais...
- Nous avons aussi échangé sur le sondage IFOP rendu public le 6 février 2024 autour de la sexualité des français, qui a mis en évidence le fait que les jeunes font de moins en moins souvent l'amour : <https://www.ifop.com/publication/la-sex-recession-les-francais-font-ils-moins-lamour/>. Une tendance de fond serait-elle en train de se dessiner ? Ce phénomène méritera discussion au cours des prochaines années.

2. Tour de table

- > Chaque participant-e s'est présenté-e succinctement en décrivant ses activités actuelles dans le domaine de la santé sexuelle.

3. Programme définitif de la journée en Santé Sexuelle sur le territoire

Jennifer Bada a présenté aux membres de la Commission le programme quasi définitif de la « journée des acteurs en Santé sexuelle » organisée par la Commission le 12 mars 2024, à l'Espace Chevreul de Nanterre. Aucune autre salle proposée par la ville de Nanterre ne répondait à nos critères.

La journée débutera à 9h et se terminera à 17h30 ; l'accueil des participants sera effectué par l'équipe permanente du CoréVIH, à savoir les TEC et l'équipe de coordination, à partir de 8h45. Pour le déjeuner, des lunch box seront proposées.

Nous utiliserons 2 salles pour les interventions :

- Une grande salle de 200m² pour les plénières et les tables rondes, qui accueillera 2 ateliers l'après-midi
- Une salle plus petite pour le 3^{ème} atelier

Il y aura également un espace dédié à la pause déjeuner et aux pauses café.

Concernant le programme, nous devons encore préciser :

- **Le nom des modérateurs pour les tables rondes suivantes :**
 - Table ronde n°1 : Les stratégies d'« aller vers ». **Vincent Daneluzzi a proposé au Dr Jérémie Leporrier (responsable du CeGIDD de Louis Mourier) de l'animer et il a accepté.**
 - Table ronde n°3 : « VIH et sexualités épanouies ». Marie-Aimée Benoit avait proposé de solliciter l'un de ses contacts mais en son absence, nous n'avons pas encore eu de confirmation. Aucun des participants à la réunion ne s'est porté volontaire pour animer cette table ronde.
- **Des intitulés définitifs d'intervention**
Les intitulés définitifs devront être connus au début de la semaine du 12 février pour pouvoir lancer les impressions (affiches, brochures).
- **Un animateur de la session avec des auteurs :** nous demanderons à Sabrina Palumbo d'assurer cette partie.

Rappel important : tous les participants à la journée doivent s'inscrire sur le site internet du CoréVIH, même les animateurs et les intervenants. Le lien a été envoyé par Magaly Pétro le 2 février. Clôture des inscriptions prévue le 4 mars 2024. Des relances seront effectuées chaque semaine jusqu'à la date de clôture.

Jennifer Bada a reçu la confirmation par mél le 5 février 2024 de la participation de Mme Andréa Mestre à la table ronde n°3 « VIH et sexualités épanouies ». Ce sera un moment fort de la journée, car le témoignage de patients experts ou d'usagers apporte toujours un « plus » par rapport à la parole des soignants.

Jennifer Bada a rappelé que ce n'était pas chose aisée de trouver des personnes souhaitant témoigner au cours d'une telle journée. Chez AIDES, ils n'ont pas trouvé de témoin et l'Association « Marie Madeleine » a expliqué qu'elle ne trouvait personne non plus car c'est compliqué pour les personnes de venir parler en raison du manque de confidentialité.

Najla Horri, du Comité des familles, nous a dit que plusieurs témoins de son association avaient l'habitude d'intervenir dans un cadre bien défini à l'avance. Nous avons noté cette information et il y aura des actions à mettre en place pour pouvoir faire circuler cette parole au cours d'un prochain évènement.

Pour la table ronde n°4 « Faire évoluer les représentations et les comportements pour une approche positive de la sexualité », Jennifer Bada discute actuellement avec la coordinatrice du PASTT qui pourra très certainement proposer la participation d'un membre de son association sur la thématique sexualité et transgenres.

Thèmes à retenir pour l'organisation de la prochaine journée :

- Parole de témoins / usagers
- Education à la sexualité dans les collèges. Aïchata Fofana Dara est déjà motivée pour intervenir sur le sujet car elle propose des interventions sur la thématique HPV auprès de classes de 3^{ème} à Suresnes notamment et les séances se passent bien.

4. Semaine de la Santé sexuelle 2024

Les thématiques proposées à l'échelle nationale seront *a priori* les mêmes en juin 2024 que celles de l'année passée, à savoir :

- La prévention des infections sexuellement transmissibles (IST)
- La contraception
- Le consentement
- Les dysfonctions sexuelles (dysfonction érectile, dysparéunie, troubles du désir, etc.)

Il serait intéressant d'aborder tout particulièrement la question de la vaccination contre les Papillomavirus (HPV). Cela avait été fait à Argenteuil en 2023 par la CPAM, en présentant les choses autrement qu'en parlant de sexualité, mais plus en parlant de prévention du cancer (ORL, utérin, anal).

La question de la couverture vaccinale par le Gardasil 9 reste un problème en France et la campagne de vaccination dans les classes de 5^{ème} en septembre 2023 a été un échec. Beaucoup de travail de pédagogie reste à faire auprès des parents des adolescents.

Prochaine commission « Prévention et Santé sexuelle » du CoréVIH IdF Ouest

Prévue le

mardi 23 avril 2024, de 14h à 15h30

Sur ZOOM